

PERIODO
PRESIDENCIAL.
000773
ARCHIVO

DOCUMENTOS APORTADOS EN LA REUNION DEL COMITE CONSULTIVO DE
INTELIGENCIA EN EL DIA 10 DE ABRIL DE 1992.

1

DESARROLLO DE LA
DELINCUENCIA COMUN Y
TERRORISTA DURANTE LAS
ULTIMAS SEMANAS.

1.- DELINCUENCIA COMUN.

a.- Situación Conocida.

De acuerdo con los índices estadísticos, el fenómeno delictual durante las últimas tres semanas, observa una tendencia positiva creciente a contar del último mes. Ello viene a corroborar la tendencia ya observada en los delitos de "Robo a mano armada" durante el primer trimestre del presente año, que fue la siguiente:

Enero	:	48 casos.
Febrero	:	53 casos.
Marzo	:	124 casos.

Estas cifras significan un aumento de un 21 %, en relación a igual período del año 1991.

Los blancos preferidos de los delincuentes, son las entidades comerciales, domicilios particulares, vehículos repartidores de mercaderías y los servicentros.

La mejor organización que posee en la actualidad el delincuente, le permite realizar un estudio más a fondo del blanco elegido, buscando en éste, aquel que le reporta un mayor botín y con riesgos mínimos.

También se evidencia un aumento de la utilización de armas de fuego por parte de los antisociales, situación que le otorga una mayor violencia a su accionar y un menor respeto por la vida del afectado, a quien le dispara al menor intento de oponerse a su acción delictiva.

Para la comisión de su delito, utiliza métodos similares a los ejecutados por organizaciones subversivas, situación que amerita pensar en la existencia tanto de alianzas "hampa-terroristas", como de traspaso de información y métodos de acción.

Por lo anterior, y sobre la base de la situación conocida, se estima que el accionar delictual continuará en forma ascendente, dado que los factores que inciden en la conducta del delincuente y que ya fueron señalados en una exposición anterior sobre este mismo tema, no han sufrido variación sustantiva, y en atención a que las cifras estadísticas estarían confirmando tal apreciación.

2.- ACTIVIDAD TERRORISTA.

a.- Situación conocida.

La actividad violentista durante el primer trimestre del presente año ha sido la siguiente:

Enero	:	27 casos
Febrero	:	3 casos
Marzo	:	19 casos.

Estas cifras significan una disminución de un 64 %, en relación a igual período del año 1991.

Esta disminución, guarda directa relación con la detención de importantes líderes y consecuente inoperatividad de las organizaciones terroristas.

Por otra parte, la mayor cantidad de las acciones violentistas del primer trimestre del año pasado, tuvieron su origen en el conflicto bélico del Golfo Pérsico.

Solamente durante la última semana de marzo, se vio incrementada la actividad subversiva, con ocasión de la celebración del "Día del Joven Combatiente".

Dichas acciones violentistas se caracterizaron por: Su carácter de acciones básicas de propaganda armada y de adiestramiento de cuadros, y por el maniobrar masivo de sus ejecutantes, quienes, sin embargo, dejaron en evidencia falta de capacitación en sus operaciones. Así, por ejemplo, en aquella oportunidad, tres artefactos explosivos no detonaron por fallas de su sistema de instalación, o por carencia del mecanismo activador. Esta situación grafica el hecho de que algunos de los movimientos subversivos, actualmente vigentes, en especial el MAPU-LAUTARO, están pasando por una crisis operacional, como producto de la escasez de cuadros experimentados y de líderes operativos.

Paralelamente, alguna de estas acciones fueron utilizadas por el "complejo partidario" MAPU-LAUTARO (MJL-FRPL) y por el MIR (MIR militar-EGP-PL) para dar a conocer a la opinión pública, el surgimiento de un nuevo grupo, autodenominado "Coordinadora Subversiva por una Patria Popular".

Este nuevo grupo, particularmente por su nombre, debería ser interpretado como la configuración de un estamento subversivo superior, cuya finalidad sería la coordinación y dirección de las diferentes organizaciones subversivas chilenas. No obstante lo anterior, y del estudio de las acciones ejecutadas, se estima que esta situación no pasa de ser un reacomodo táctico de las dos organizaciones para reanimar a sus militantes, y a los potenciales nuevos integrantes, a la vez que desmentir las versiones oficiales de su inoperabilidad y desmantelamiento.

Por otra parte, históricamente, en sus 30 años de desarrollo, el proceso subversivo chileno ha tenido muy contadas experiencias reales de "coordinación", que hayan conseguido un relativo éxito, el cual siempre ha sido a nivel táctico. Nunca, como ahora se pretende, ello ha tenido una expresión estratégica, si bien no obsta para que elementos descolgados de una y otra organización se entremezclen confusamente.

Asimismo, llama la atención que a esta Coordinadora no haya concurrido el FMR-A, organización que dado sus antecedentes subversivos, debería haber sido considerada. Sobre el particular, se podría interpretar tal situación, como que el FMR no fue invitado a participar, dada las diferencias tácticas y estratégicas que mantiene, en especial con el MAPU-LAUTARO, o bien, más probablemente, el momento preeleccionario que vive el país, fue evaluado por su Partido como contrapuesto a sus intereses electorales inmediatos e inoportuno para iniciar tal acometida revolucionaria.

Ello no significa que, sin involucrarse directamente, y más bien evitando a toda costa cualquier posible vinculación pública para acciones subversivas (que ellos llaman revolucionarias), el FMR-A y su mandante, presten apoyo a las acciones de esta naturaleza.

No obstante lo anterior, se estima que deberán estudiarse más profundamente las futuras acciones de la autodenominada Coordinadora subversiva, para precisar su verdadera significación en las organizaciones subversivas.

Analizados los blancos y características de los recientes atentados, se estima que éstos continuarán y que posiblemente aumentarán significativamente, especialmente las acciones de propaganda armada y entrenamiento, en sectores o poblaciones proclives, atentados a recintos municipales que se encuentran dentro de estos territorios, acciones de hostigamiento a cuarteles policiales, y atentados a instalaciones que representan intereses económicos.

En tal sentido, considerando los pronunciamientos que estos grupos violentistas han manifestado respecto del próximo proceso electoral, sus objetivos se centrarán en locales relacionados con esta actividad, candidatos, sedes políticas, autoridades municipales, etc..

RECIENTES SUCESOS OCURRIDOS EN
PERU Y PERSPECTIVAS DEL
TERRORISMO EN DICHO PAIS Y
NACIONES VECINAS.

A las 23:00 horas del día domingo 05 de los corrientes, el Presidente de Perú, ALBERTO FUJIMORI, comunicó a su país que había decidido disolver el Congreso Nacional y suspender la Constitución Política, por considerarla como única salida viable para superar los graves problemas que afligían a dicha Nación.

Entre otros factores que provocaron esta situación, se encuentra la violencia provocada por el extremismo, a través de dos organizaciones, a saber:

SENDERO LUMINOSO: Con unos cinco mil combatientes más o menos, el "Partido Comunista de Perú", más conocido como Sendero Luminoso, ello derivado de la visión que tiene su líder e ideólogo, ABIMAEL GUZMAN REYNOSO o "Presidente Gonzalo" del comunismo peruano como un sendero luminoso que todos deben asumir como único norte, ha puesto en jaque a un ejército de 120.000 efectivos en una confrontación de salvaje connotación que, en los últimos diez años, ha costado la vida a casi 25.000 personas y significado la pérdida de US\$ 18.000 millones en perjuicios económicos.

Se suma al grupo antes indicado, el MOVIMIENTO REVOLUCIONARIO TUPAC-AMARU (MRTA), que convoca a unos dos mil quinientos individuos más o menos, debidamente instruidos y armados, quienes al lado de Sendero Luminoso resultan casi benévolos, por considerárseles responsables de sólo un 5% de las muertes violentas ocurridas en el vecino país, es decir, unos 79 individuos.

A raíz de la nueva situación política que vive ese país, en la que es dable esperar un decidido combate a los violentistas por parte de las fuerzas regulares del Estado, podrían darse las siguientes variables:

PERSPECTIVAS EN PERU.

- El extremismo evitará por todos los medios una confrontación directa con las fuerzas militares, en atención a que éstas, en el afán de demostrar eficiencia, actuarían con decisión y energía, especialmente en los primeros días, prácticamente sin contrapeso alguno.

Para ello, tendrán que ceder territorios y replegarse a sus más remotas bases, las que se encuentran en los Departamentos de Ayacucho, Cusco, Amazonas entre otras y que, de ser amagadas le permiten el escape hacia Brasil, Bolivia, Ecuador y Chile.

Esta situación podría extenderse en el tiempo hasta que se produzca una clarificación política del Gobierno de FUJIMORI, oportunidad en que reiniciarían sus acciones.

- La hipótesis anterior se ve comprometida por las circunstancias de que se trata de un hecho comprobado que el extremismo peruano trabaja en relación directa con los productores de coca, por lo que además de afectarse sus áreas de influencia, perderían importantes fuentes de ingreso, a la vez que les restaría imagen ante el campesinado, retroceso de incalculables efectos ahora que el Presidente FUJIMORI seguramente reactivará su concepto de las Rondas Armadas de protección bajo una nueva concepción de lo que es la autodefensa.

Lo anterior, respecto al narcoterrorismo, se avala por la muerte del tercer jefe del Sendero Luminoso, JULIO CESAR MEZZICH, ocurrida en la defensa de un embarque de coca en la localidad de Venenillo, Perú.

- El Partido Alianza Popular Revolucionaria Americana (APRA), que gobernó con el ex-Presidente ALAN GARCIA, colectividad que ha asumido una actitud de abierta oposición al Gobierno, posiblemente buscará una alianza táctica para desarrollar un frente beligerante común que busque la caída de FUJIMORI.

- Estos sucesos políticos, particularmente la suspensión de la institucionalidad democrática servirán de justificación al accionar extremista, dándose inicio a una escalada de violencia de tal magnitud que la ciudadanía demandará la pronta vuelta a la normalidad institucional.

Por sobre cualquiera de las variables que puedan darse, en el primer tiempo serán las fuerzas gubernamentales las que definirán la situación, con énfasis en el control, pues resultaría un hecho positivo para el Gobierno llegar a exhibir, sino la eliminación, al menos el control sobre el extremismo con el dominio de sus bastiones y la muerte o prisión de sus líderes.

PERSPECTIVAS EN PAISES VECINOS

En el caso de que las fuerzas gubernamentales acosen intensamente a los terroristas su única alternativa será la huida hacia los países limítrofes, circunstancia que seguramente dichos elementos debieron sopesar, por cuanto hay evidencia concreta de encuentros con grupos bolivianos, ecuatorianos, argentinos y chilenos, por nombrar los países más cercanos, conforme se detalla a continuación:

a) ARGENTINA. En el mes de agosto de 1984, en el diario argentino "La Ley" se denuncia el contacto de senderistas con universitarios de Tucumán, expresando que la conexión sería el "Partido de Liberación" (ex-Vanguardia Revolucionaria).

b) BOLIVIA. En 1983 el terrorista boliviano OSCAR CRESPO GOMEZ, estableció contacto con elementos senderistas, ingresando posteriormente un grupo no determinado de terroristas bolivianos a Perú.

c) ECUADOR. En marzo de 1985 en un operativo de la policía militar aduanera, se produjo el comiso de una apreciable cantidad de armamento que iba en un bus con aparente destino a Perú.

d) CHILE. En diciembre de 1983, efectivos de la Guardia Civil peruana capturaron a un conciudadano y a un ciudadano chileno, quienes portaban 5 metralletas, una granada y material explosivo, más dólares y pasaporte argentino.

En su oportunidad, además, se establecieron coincidencias entre el modus operandi de Sendero Luminoso con el MIR chileno.

Es del caso destacar además que existen antecedentes que señalan que un integrante herido del FRPL viajó a Perú, con el objeto de ser sometido a tratamiento médico y por otra parte que tanto la señora como los hijos de GUILLERMO OSSANDON, máximo líder del MAPU-LAUTARO, habrían residido en aquel país.

Sin perjuicio de lo anterior, Sendero Luminoso cuenta con simpatías expresadas a través de publicaciones y actos populares en México, EE.UU., Alemania, Dinamarca, España, Francia, Suecia, Suiza, Inglaterra, Italia y Austria.

CONCLUSIONES

1.- La actual situación de la droga en Perú y las posibilidades de actuar directa y drásticamente sobre el problema influirá seguramente en la decisión que asuma EE.UU. sobre el particular, ya que esto le permitiría a dicha nación obtener aquellas ventajas que hace poco el Congreso peruano le negara para combatir las drogas y que el Presidente FUJIMORI, para captar sus simpatías, estaría dispuesto a otorgar.

2.- Los casos de los Presidentes BORDABERRY en Uruguay, VELASCO IBARRA en Ecuador y del Rey Constantino en Grecia demuestran que estos actos presidenciales de asumir el mando total por vía de la disolución del Congreso y del aparato judicial terminan por sobrepasar a sus gestores, asumiendo en definitiva el poder los militares.

De darse esta constante, cabe esperar que la lucha contra el extremismo y el narcotráfico sea frontal, polarización que obligará a los terroristas a buscar refugios seguros entre sus congéneres colindantes, razón por la cual nuestro país debe considerar como cierta la posibilidad de que ingresen a nuestro territorio dichos elementos.